

GACETA



OFICIAL.

ARTICULO DE OFICIO.

S. M. sigue sin novedad en su importante salud.

De igual beneficio disfruta S. A. R. el Serenísimo Señor Infante DON SEBASTIAN GABRIEL.

Las últimas noticias que se han recibido de Leibach aseguran, que continúan en aquella Ciudad sin la menor novedad en su importante salud S. A. R. el Serenísimo Señor PRÍNCIPE DE ASTURIAS, los Serenísimos Señores Infantes DON JUAN CARLOS y DON FERNANDO MARÍA, su Augusta Tía la Serenísima Señora PRINCESA DE LA BEIRA, y la Serenísima Señora Infanta DOÑA MARÍA AMALIA.

Al Exmo. Sr. General en Jefe se le ha comunicado por el Ministerio de la Guerra la Real orden siguiente:

Noticioso el REYN. S. de que se hallan refugiados en Francia diferentes naturales de Navarra y Provincias vascongadas fugados de las filas de la rebelion, y que reconocidos del crimen que cometieron, haciendo armas contra su legítimo Soberano desean regresar á sus hogares, se ha servido S. M. conceder su Real gracia de indulto á todos los que en el término de quince dias contados desde hoy sean de los llamados peseteros, chapelgorris, flanqueadores, tiradores y otros, se presenten á cualquiera autoridad legítima, y no tengan contra sí algun mérito particular que los haga reos de diverso crimen que el haber prestado servicio á la usurpacion. Y como tanto en Francia quanto en otros puntos hay algunos desertores de las filas de la lealtad, se ha servido S. M. conceder el mismo indulto á todos los que dentro de dicho término se presenten al Comandante general de la Provincia en que servian; teniendo

entendido los respectivos padres é interesados de estos, que si no hacen cuanto está de su parte para la presentacion de los desertores sufrirán la multa que S. M. tenga á bien señalar.—Lo digo á V. E. de Real orden para su conocimiento y efectos consiguientes.—Dios guarde á V. E. muchos años. Real de Oñate 9 de Enero de 1836.—Villemur,

PARTE NO OFICIAL.

Noticias extranjeras.

FRANCIA. *Paris 28 de Diciembre de 1835.*

La *Cotidiana* hablando de los asuntos de España se expresa así.—Se advierte una mudanza notable en la marcha que sigue Mendizabal: su lenguaje tan decisivo y rajante en otro tiempo, se ha convertido en otro muy moderado: habia emprendido una obra superior á sus fuerzas; y las dificultades que no previó, y los embarazos que hormigueaban por todas partes, influyeron en su físico y en su moral.

La ignorancia total en que vivia Mendizabal con respecto á la verdadera posicion de la España, le habia hecho creer la posibilidad de consolidar el trono de Isabel, evitando y reparando en lo posible las faltas de sus predecesores; su sistema abrazaba la política exterior; y creyó proveer oportunamente á la interior, dominar la opinion pública, restaurar el ramo de hacienda, y dar á la guerra un impulso tal, que la hiciese terminar en poco tiempo.

Para el exterior no pedia Mendizabal otra cosa, que la continuacion del tratado de la *cuadruple-alianza*; y oponiéndose á toda intervencion armada, que decia *anti-nacional*, creyó poderla sustituir con las legiones auxiliares.

El *gobierno español* hizo algunos esfuerzos, y Mendizabal muchas promesas; de suerte que en poco tiempo y sucesivamente, se vieron llegar á

la Península los ingleses bajo las órdenes de Evans, y la legión africana. Sabemos positivamente que el gobierno de Cristina ha conocido muy pronto, que todos estos cuerpos auxiliares no han hecho mas que embarazarle, y causarle gastos muy superiores á sus fuerzas sin ninguna utilidad real.

Cuando Mendizabal llegó á Madrid, fue su punto de apoyo la embajada de Inglaterra. La opinion pública se pronunció contra esta preferencia exclusiva, y Mendizabal dirigió diestramente sus miras hácia la Francia; y se dice que este cambio tuvo su origen en la imposibilidad, confesada por el ministro mismo, de adelantar un paso sin la intervencion francesa. El nombramiento del general Alava á la embajada de Paris, no se ha verificado sino en consecuencia de un consejo reunido con este objeto; en el que se ha reconocido por unanimidad ser indispensable la intervencion.

Mendizabal no anunció su famoso programa, sino para conocer mejor la fuerza y los medios del partido revolucionario, y juzgar con conocimiento de causa, si se hallaba en estado de poder seguir el plan que este partido se habia propuesto, ó de obligarle á que le modificase. La docilidad con que las juntas insurreccionadas se sometieron á una simple invitacion, prometiéndose cosas que acaso nunca se cumplirán, le han hecho palpable la debilidad de este partido. Todos hemos visto que Mendizabal ha mudado de lenguaje en la apertura de las córtes: ha hecho una llamada á la opinion pública, pidiendo suscripciones voluntarias, cesiones de sueldos etc.; y cuando ha dispuesto con toda resolucion levantar 100.000 hombres, esperaba que el modo con que se habia propuesto verificarlo, le proporcionaria la doble ventaja de tener un ejército, y el dinero necesario para no recurrir á ningun empréstito, sea voluntario ó forzoso.

Poco tiempo ha sido necesario para convencerse Mendizabal, que si es fácil formar proyectos, y que si en el principio de la ejecucion se encuentran pocas dificultades, sobrevienen luego, por consecuencia de los acontecimientos imprevistos, obstáculos insuperables.

Segun el estado que tenemos delante, ascienden los gastos de la guerra, los del estado y el pago de la deuda, á mil y doscientos millones de reales: los impuestos de toda clase en las actuales circunstancias, incluso los donativos voluntarios, cesiones de sueldos, y producto aproximativo de la quinta ascienden á seiscientos millones de reales; resultando un déficit de otros seiscientos millones.

INGLATERRA.

LONDRES.

El Morning Herald del 18 de Diciembre inserta una carta de su corresponsal de Madrid fecha

del 9 del mismo que dice asi.—Hace tiempo que las violencias, los robos y los asesinatos son frecuentes en esta Capital. En la semana última fue asesinada una persona antes de anochecer en la puerta del sol, y se permitió que se fugasen los asesinos. Hace dos ó tres dias que se presentaron en este hospital un hombre con 17 puñaladas, y una muger con varias cuchilladas. A un cafetero le rompieron tres costillas, y muchas personas fueron heridas por las calles. Muchas tiendas fueron forzadas y saqueadas; y nadie puede caminar desarmado por las noches, si quiere precaverse y realmente diriais, que la guerra civil se ha trasladado á Madrid. Fuera de la poblacion la cosa está todavía peor; pues corre un inminente peligro el que se encuentra fuera de puertas á ciertas horas. En Santander hubo varios asesinatos los últimos quince dias; un carpintero de *Guadiana* fue el último. Dos oficiales ingleses siguieron á los asesinos, pero no los pudieron alcanzar.

—El mismo periódico del 19 copia otra carta de su corresponsal de Lisboa, que con fecha del 5 se expresa como sigue.—Estoy informado por buen conducto que se trama en Palacio una intriga formidable, que es regular consiga la reposicion del anterior ministerio. Los actuales ministros, queriendo congratularse con la marquesa de Loule, por haber sido causa de la destitucion de sus predecesores (porque efectivamente esta medida se debió á su grande influencia) han propuesto al consejo: que sus hijos fuesen reconocidos como Príncipes de la sangre y colocados en la línea de sucesion. La Reina se ha alarmado con esta propuesta, y la mira como que indica la existencia de una conspiracion para destronarla, ó á lo menos para hacer á la marquesa una especie de Gobernadora del Palacio; y sobre-cogida de temor, se ha arrojado en los brazos del partido de Palmella, por el que se dirigia antes secretamente, y el que, segun me han asegurado, será invitado antes de mucho á que tome á su cargo el ministerio.

—El mismo del 21 en el capítulo de Londres dice.—Recibimos anoche bastante tarde varios periódicos de Paris. Estos tratan principalmente de especular la fuerza relativa de los partidos; segun se aproxima la reunion de las cámaras. La Gaceta de Francia dice: que las quimeras del centro derecho se van desvaneciendo á toda prisa; y que la preponderancia del partido revolucionario se hace mas evidente y sensible; el tercer partido con el nombre de centro izquierdo, se alistará bajo las banderas del antiguo, ó del partido de la oposicion de La-Fite; y el resultado de esta combinacion vendrá á ser que M. Dupin será seguramente reelegido, y aparecerá al frente de la oposicion con una gran mayoría. Las sesiones se abrirán el 29, y los Diputados de todos colores están fuertemente amonestados de que no dejen de presentarse en sus puestos. Se espera que las elecciones sean muy turbulentas.

NOTICIAS DE ESPAÑA.

EL REY N. S. continúa en Oñate en compañía de S. A. R.

Hoy se ha pasado á las filas de S. M. una abanzada inglesa de la legion de Evans.

Se prosigue trabajando con actividad, para uniformar el ejército. Algunos de los batallones han recibido ya su vestuario.

El enemigo sigue en sus revistas, y gran parada; pero sin atreverse á pasar la línea, ni mucho menos á internarse en el pais ocupado por las armas de S. M.

Un *guardia nacional* de Madrid escribe con fecha del 24 á un oficial de la guarnicion de Vitoria la carta siguiente.—"Si vmds. hacen un esfuerzo que termine la guerra de Navarra, podrian tal vez sufocarse las multiplicadas insurrecciones del resto de la Península; pero si el ejército del Norte no adelanta mas que hasta aquí, llegará un dia en que aun vencida la Navarra, no podrémos sufocar la rebelion de Galicia, Castilla, Aragon y Cataluña. *Latre* fue á Galicia, y apenas ha tomado el mando, cuando ya piensan en su destitucion. *Córdoba* no está seguro; sus sentimientos políticos no acomodan demasiado. La jornada del famoso 7 de Julio no le hace mucho favor. Ha chocado infinito el que remitiese su felicitacion á los *Estamentos* por el conducto del gobierno. Entre los procuradores hubo muchos que al salir del Estamento, dijeron preciosidades contra el señor General en gefe. Nuestro paisano me dijo, y no le falta razon, que *Córdoba* pretende captarse la voluntad de las córtes por medio de este paso de atencion, pero cree que no lo habrá conseguido. La volubilidad y el cambiar de opiniones, de principios y conducta, segun varían las circunstancias, es una imperfeccion muy notable, y que caracteriza suficientemente á *Córdoba*. Sobre sus talentos militares se habla con variedad; pero si le quitan el mando del ejército, no será por esta causa. El ministro de la Guerra dirigirá ahora por si mismo las operaciones, y no dudo que se obtendrán grandes resultados."

Este respetable *nacional* espera grandes resultados de la venida de *Almodovar*; pero aqui, y en otras partes estamos persuadidos de que S. E. volverá, si vuelve, como ha venido. *Valdés* vino con el mismo carácter de *ministro de la Guerra*; sus talentos é instruccion militar debieron ser muy superiores á los del señor conde de *Almodovar*; sus tropas mas numerosas y mejor organizadas; su posicion mas temible; la Navarra y las Provincias bien guarnecidas de puntos fortificados, donde pudieran apoyarse sus operaciones; el espíritu del ejército en mejor estado, porque aun no le habian abatido tan inmensas pérdidas como sufrió con posterioridad á aquella época. Con tales elementos nada hizo *Valdés*, ó por mejor decir, hizo mucho; porque acabó de desacreditar para siempre las armas de la usurpacion.

¿Y qué podrá esperar el nuevo ministro con todo el aparato de su ruidosa mision? No nos atrevemos á calificar sus talentos militares: el *caritativo Las-Navas* le ha graduado ya *incapaz de mandar una partida de 25 soldados*. Nuestro ejército robustecido por un resultado de su nueva organizacion y del aumento de sus fuerzas; el enemigo desalentado por el recuerdo amargo de sus derrotas. Sus casernas ya no existen; desaparecieron sus grandes generales, y ni aun la presencia del conde de *Almodovar* podrá inspirarles tal aliento, que se atrevan á pisar aquel pais que aun humea con la sangre de sus camaradas. *Almodovar* no penetra, y si lo hiciere aqui encontrará su tumba.

No hemos recibido estos dias noticias particulares de Cataluña: las últimas que tenemos de aquel Principado son de la *Gaceta de Languedoc* del 30 del pasado, la cual refiriéndose á su correspondencia particular del 26 en las fronteras mismas de Cataluña dice: que la columna de *Mina* procedente de Manresa habia sido atacada por nuestras tropas; y que este gefe revolucionario, despues de haber perdido un coronel, un comandante de batallon, 8 oficiales y 60 soldados muertos, tomó el sábio y prudente partido de retirarse, pudiendo salvar sus heridos. Se le hicieron ademas 40 prisioneros.

Sabemos de una manera positiva, prosigue el corresponsal de la *Gaceta de Languedoc*, que Burjó ha tenido un encuentro con la columna de *urbanos* de Gerona y sus inmediaciones. El combate ha sido glorioso para los carlistas: los cristinos se retiraron con el mayor desorden.

En Barcelona hubo el 22 de Diciembre una formidable asonada. A los gritos de *muera Mina, y viva la libertad* se dirigieron á la catedral para incendiarla.

Algunos periódicos han publicado, que *D. Miguel Larumbe* 2.º comandante que fue de batallon en la division realista de Navarra en la época de la constitucion, se habia presentado en la guarnicion de Tafalla, y hecho caudillo de los peseteros, atribuyéndole ademas el horrible asesinato del capitán *D. José Ojer*. Nos vemos en la necesidad de desmentir tal impostura. El presentado en Tafalla hace un año, y agregado á los peseteros es *D. Alejandro de Leon*, llamado comunmente el *Vicario del Pueyo*. El señor *Larumbe* era conocido por el mismo nombre en algun tiempo en virtud de haber poseido la vicaría de aquel pueblo, y este pudo ser el motivo de la equivocacion, habiendo podido tambien tener parte la malignidad de nuestros adversarios, que en todo evento procuran desacreditar á los realistas mas puros, principalmente si á esta circunstancia reunen la de ser ministros de la iglesia.

Tambien es falso, que *Iriarte* haya entrado en

Tolosa. Lo que sí es cierto segun cartas de *Larrainzar*, que este Gefe el dia 26 del pasado entró muy de prisa en el valle de *Ulzama*, tocando en *Larrainzar* y *Lizaso*, llevándose al cura párroco de este último pueblo, con nueve pudientes, amenazando no soltarlos jamas mientras no se le paguen 10.000 duros, suma á que ascienden los pedidos que se han hecho á aquel pobre vecindario. Y lo mas particular de tan brillante expedicion es, que al entrar de vuelta en *Pamplona*, fue recibido en triunfo saliéndole al camino con música y banderas desplegadas, como si viniera de tomar por asalto la plaza de *Gibraltar*.

Tenemos á la vista documentos que acreditan la existencia de un proyecto concebido por el *gobierno de Madrid* con el fin de conseguir por medios fraudulentos y reprobados, lo que no ha podido obtener por la fuerza de las armas.

El gobierno revolucionario ha remitido á sus agentes las sumas que ha podido recoger, para que sobornando á nuestros voluntarios, los hagan desertar de las filas leales de su Dios, de su Rey y de su Patria, procurando al mismo tiempo diseminar proclamas subversivas, y noticias absurdas, y derramando entre nuestras tropas los chismes, las hablillas, y los demas elementos de confusion y desórden.

Ya hacia tiempo, que algunos corresponsales fidedignos nos hablaban de este plan tan indigno y detestable; pero no podíamos persuadirnos que el gobierno de Madrid llegase hasta el extremo de olvidar los principios mas esenciales de la moral eterna. La seduccion, el soborno y el ardid indecoroso de los mas degradantes amaños son los únicos medios, que restan á un gobierno tan inmoral como impotente. La Europa verá con indignacion la fealdad de un crimen que cubre de ignominia á sus autores, y que manchará para siempre las páginas de nuestra historia. Mas no hay que dudar, la *Providencia* ha descornado el velo á estos misterios de iniquidad. Los esfuerzos de la anarquía quedarán sin resultado; se estrellarán contra la roca inexpugnable de nuestra lealtad. El realista sabe, que defiende la causa de su Religion y de su Rey; y no es posible, que un interés mezquino le haga suscribirse á las banderas del ateismo. Nuestros valientes no empuñarán sus armas contra su religion y su patria. Una traicion abominable no tendrá jamas cabida en sus pechos generosos. No se llame á engaño el espíritu de la revolucion: este sistema de oprobio obtuvo algun resultado en la nacion portuguesa. El revolucionario é inconsecuente *D. Luis Fernandez de Córdoba* vió coronadas sus intrigas en aquel desventurado pais: pero entienda que nuestra posicion es distinta; nuestra lealtad

á toda prueba, nuestro gobierno mejor informado de los manejos de la revolucion y sus intentos; y nuestra sangre en fin hirviendo contra tamaña iniquidad, y dispuesta á derramarse por no dejar impune un atentado, que tendrá pocos semejantes en los fastos de la historia.

En el *Diario de Zaragoza* leemos los siguientes desatinos.

"A la faccion de *Alava* se le ha dado un golpe mortal con la brillante parada de la legion Británica. Las ilusiones desaparecieron, y la verdad se manifestó en su *grandeza radiante*." (*Vaya por cuenta del escritor la extravagancia de semejante lenguaje*.) "El fanatismo que dirige al partido de la usurpacion, no pudo *disimularse* la mortífera herida que causaba á su ídolo la intervencion de la gran Bretaña, y se ha afanado extremadamente en desmentir la llegada de tropas Inglesas en defensa de los derechos legítimos de *Isabel 2.^a*"

El *Diario* ó su corresponsal de *Vitoria* van muy fuera de camino, si creen que nosotros nos hemos *afanado en desmentir* la venida de la legion Británica; pero hemos dicho y repetimos: que el grande ejército Ingles, que se anunció con tanto estrépito, venia á defender el trono de la *inocente*, era tan solo una cuadrilla de aventureros recogidos en los figones y en las tabernas de Londres; dijimos y diremos mil veces: que ha sido derrotada esta turba sin disciplina en todos sus encuentros: que huye constantemente del teatro de la guerra: que *Evans* se ha visto en la precision de licenciar un buen número de soldados; y últimamente que entre muertos, heridos, prisioneros, enfermos, y los declarados inútiles para el servicio de esta guerra, ha venido á reducirse la tan decantada legion á la mitad de su fuerza, no pasando en el dia de 5000 hombres.

Dice el diarista que esta division en tan brillante parada *estuvo haciendo ostentacion magestuosa de su valor*. Convenimos con el corresponsal del diario: la legion de *Evans* ni ha tenido ni tiene mas *valor* que de pura *ostentacion*. En cuanto á la *disciplina* es supérfluo desmentir las especies contenidas en aquel escrito. La Europa rie ha mucho tiempo la desmoralizacion é indisciplina de estos bretones espúreos, y la incapacidad del *excelentísimo* postizo *Laci de Evans*.

En la Gaceta número 22, pág. 104, col. 1.^a, lin. 3.^a, dice: *los tribunales del reino parecieron el año 23 animados de un cierto espíritu de conivencia,...* léase *los tribunales del reino parecieron el año 33 animados* etc.

En la del número 20, pág. 94, col. 2.^a, lin. 31 dice: *las redes de San Luis*: léase *la red de San Luis*.